

Coder plusieurs éléments code-barre correspondant à l'opérateur

23 - 00611

0000 00-00000  
0000 000 0

Date : 27/04/16

Code Opérateur : 299

Nombre de copies supplémentaires

Note  
affichée

13/2

Langage de  
gabarit XML

## Management Sciences De Gestion

### Dossier 1 : La Stratégie de Esso et Exxon

1). L'environnement de chaque entreprise clairement visible et incertain, il est nécessaire pour ExxonMobil de veiller et d'analyser l'écosystème dans lequel celle-ci évolue. Le terme "environnement" de l'entreprise regroupe deux sphères : le macroenvironnement, l'environnement global de l'entreprise) qui est inhérent à l'entreprise et sur lequel celle-ci ne peut pas agir, et le microenvironnement qui est l'environnement proche de l'activité de l'entreprise et sur lequel celle-ci détient un pouvoir d'action.

#### Analyse du macroenvironnement

utilisées pour analyser le macroenvironnement, la matrice "PESTEL"

PESTEL	opportunités	Menaces
<u>Politique</u>	<ul style="list-style-type: none"> <li>Instruction de la loi de qualité relative aux produits cosmétiques (Ecoat, décretaires des cosmétiques)</li> </ul>	
<u>Économie</u>	<ul style="list-style-type: none"> <li>Le BPI appuie un soutien financier aux entreprises start-up</li> <li>le Conseil régional appuie un soutien financier aux start-up</li> <li>Constitution d'un pôle de compétitivité (clubs)</li> <li>L'industrie cosmétique est un secteur de point à l'échelle européenne (Accord inter) -</li> <li>Nécessité de la Cosmetic Valley au sein industriel de la parfumerie</li> <li>Prévisionnel 4% de croissance</li> </ul>	<ul style="list-style-type: none"> <li>Marché de la cosmétique animé par de nombreux acteurs.</li> <li>Diversification des marques de distribution dans le cosmétique.</li> </ul>
<u>Sociale</u>	<ul style="list-style-type: none"> <li>Le comportement des consommateurs change : toilette approfondie, soin du visage</li> <li>recherche de "pertinence" par les consommateurs</li> <li>les jeunes sont particulièrement attentifs aux produits cosmétiques</li> </ul>	

PESTEL	opportunités	Menaces
<u>Technologique</u>	<ul style="list-style-type: none"> <li>• nombreuses innovations dans le domaine cosmétique des cosmétaires sur les réseaux sociaux</li> <li>• les réseaux sociaux constituent un relais d'information et de vente en plus de "Crowdfunding"</li> <li>• le e-commerce représente des parts de marché de seulement 2 à 3%.</li> <li>• Recherche d'informations par le "Web to store"</li> </ul>	<ul style="list-style-type: none"> <li>• La possibilité de laisser des commentaires sur les réseaux sociaux peut constituer une source de cues. Elles sont négatives.</li> </ul>
<u>Ecologique</u>	<ul style="list-style-type: none"> <li>• Constitution de produits "bio" basé sur le corps.</li> </ul>	<ul style="list-style-type: none"> <li>• L'industrie Cosmétique demeure critique pour son aspect "artificiel" (produits chimiques)</li> </ul>
<u>Légale</u>		<ul style="list-style-type: none"> <li>• Renforcement de la réglementation depuis l'été 2013 pour protéger le consommateur (information transparente, produits plus sûrs dans les rayons)</li> </ul>

## Analyse du microenvironnement

Pour analyser le microenvironnement de l'entreprise Cosmetibio, nous utiliseront la matrice de "5 forces Comportemental Poston".

## Acheteur

## Consommateur

### Évenement

- Enseignes de parfumerie  
sélective (Hausmann,  
Noëlla, Sephora) et  
magasins de distribution.

Le marché de la cosmétique est très  
commercialisé et est assuré par de nombreux  
acteurs. Les cosmétiques sont donc un  
groupe fort diversifié de Cosmet2Bio.

### Elégance

- Jeunes qui recherchent  
la qualité.

Les clients de l'élégance sont principalement  
jeunes qui recherchent les jeans. Ils représentent une demande  
exigeante qui recherche des produits aux  
caractéristiques précises. Ils obtiennent une  
vaste et forte gamme sur l'élégance.

### Famille

. Pas d'informations sur les familles.

### Distributeurs

- Des distributeurs et  
points de vente partout  
projetés par agents  
commerciaux.

Les distributeurs ont en puissance  
fait sur ce marché avec la quantité  
de produits que ceux-ci peuvent  
préparer sur leur rayons. Les grandes  
surfaces agissent même sur les prix  
d'achat.

### Nouveaux entrants

- Chaine de vêtements  
(H&M, Elan, Zara)

Il existe de nouveaux entrants qui tentent  
de pénétrer le marché. Les chaînes de  
vêtements se diversifient dans la cosmétique  
et abordent le parfum comme un achat  
complémentaire du vêtement. Les boutiques à tout  
prix sont donc fréquentes.

## Conclusion.

Le marché du secteur de la Cosmétique est en perpétuel développement et demeure très concurrentiel. Il est composé de nombreux acteurs mais n'est pas fixé par de grandes marques. L'entité des "big" est un véritable réseau d'ententes sur ce marché et l'éloignement des petits et acteurs des chaînes de valeur qui se diversifient dans le Cosmétique contribue à renforcer la concurrence des marchés. Les consommateurs, de plus en plus protégés par la réglementation nationale, sont quant à eux exigeants et en quête de qualité.

2) La Cosmetic Valley est un pôle de compétitivité labellisé par l'Etat en 2005 qui a pour rôle d'aider les industriels de la parfumerie et de la cosmétique dans leur développement commercial. En partenariat avec la Cosmetic Valley offre des opportunités :

- Lieu de stratégie et internationalisation  
En organisant les échanges commerciaux à travers son réseau, la Cosmetic Valley permet et accompagne les entreprises membres à l'export.
- Lieu de la stratégie d'innovation  
La Cosmetic Valley fournit à ses membres ~~des~~ et appartenant à un réseau de compétences scientifiques et de centres de R&D

ges du produit. Concrètement les innovations issues de la recherche appliquée. De plus, les entreprises innovantes bénéficient d'un label.

### - Levier de l'attractivité et externalisation

La Cosmetic Valley réunit les industriels de la cosmétique et les mettent en relations avec des entreprises spécialisées dans la culture des plantes, l'emballage etc. Organisé de manière verticale, le pôle Cosmetic Valley permet ainsi la mutualisation des savoir-faire des différents membres et une spécialisation des tâches. Comme à Bio recours ainsi à l'externalisation et à la sous-traitance ce qui leur permet de se recentrer sur leur cœur de métier, de disposer de nouvelles compétences et de transformer les coûts fixes en coûts variables.

### - Développement de l'image de marque et de la notoriété

Affester le réseau Cosmetic Valley comme Guerlain, Dior, Clarins. C'est aussi renforcer son image de marque à travers la notoriété proche du réseau.

### - Réduction des coûts de production

L'organisation en réseau permet à travers une organisation verticale et une mutualisation des compétences de réduire les

Cette liste n'est pas exhaustive mais c'est aussi une offre en flexibilité.

### - Formation et développement des compétences.

- le réseau met en place des formations variées au développement des compétences dans des domaines spécifiques (Microbiologie, Toxicobiologie, Ecotoxicobiologie)

### Vieille Conventional.

Le réseau offre enfin une vieille permanence du marché et des secteur et fournit des informations fiables et actuelles relatives aux innovations, opinions de consommateurs, tendances financières etc...

Pour ces différentes raisons, le pôle de compétitivité de la Cosmetic Valley constitue une opportunité pour Cosmet2lio

3)

Edith Penrose dans The theory of the growth of the firm [1959] met en évidence le rôle des ressources tangibles et intangibles (compétences) dans le développement de l'entreprise.

Elle va présenter donc sous forme de tableau les ressources et compétences de l'entreprise et mettre en évidence leurs forces et faiblesses.

# Kerrouches tangibles

## R. Financières

Avec un capital social de 50 000 €, l'entreprise a généré sur CA de 3 millions et augmente dès la 4<sup>e</sup> année d'exploitation.

Généralement le profit des finances  
le R&D et l'investissement de travail  
Permet de gérer toutes les volatilités et

être haute des CA qui  
augmentent le résultat  
s'accompagne d'une hausse des  
marges

## R. Matérielle

pas d'information

## R. Humaines

5 agents commerciaux  
indépendants remunerés par  
commission de 20% sur le  
CA

Les commerciaux promeuvent  
les produits auprès des distributeurs  
et contribuent au résultat de l'entreprise

Le recours à 5 commerciaux  
engendrent des CA très variables  
qui peuvent être élevés

# Ressources intangibles (Comptables)

## R. Organisationnelles

Membre d'un réseau qui permet  
d'organiser l'activité en fonction  
des tâches de chaque membre.

Le fait d'être membre et en réseau est  
utile pour le développement.  
Externalisation part de la recherche sur le CA

Cette une situation de dépendance  
vis à vis du réseau et des partenaires

## R. Commerciales

leur présence chez les distributeurs  
et leur bonne image de marque

Permet et assure la présence sur le  
marché. L'image de marque va être liée  
à l'image de marque de CommeLieu

dépend de eux en grande partie  
de leur image de marque.

## Ressources techniques

- Maîtrise des réseaux sociaux et relai d'information internet

"Crowdourcing", communauté du travail, communauté de consommateurs.

Nécessite une veille information régulière, une rédaction d'articles réguliers et l'appel à un "Community manager" qui représente avec des outils de gestion.

Comme toute entreprise, Comut2Bio dispose donc de ressources et de compétences qui lui apportent des forces mais gèrent aussi des faiblesses.

4) Ghandler définit la stratégie comme la définition d'objectifs à long terme et l'allocation des ressources nécessaires pour les atteindre.

Comut2Bio mène différentes stratégies telles que la spécialisation, l'innovation, l'internationalisation, la différenciation et l'extériorisation. Intéressons-nous à la stratégie d'extériorisation :

La stratégie d'extériorisation recourt, en s'appuyant sur la Chaine de valeur de Porter, à externaliser certaines activités de production pour se concentrer sur la mise en place, design, et compétences dont on ne dispose pas, de gagner en flexibilité en

transforment les coûts fixes en coûts variables.  
Dans le cas présent, l'externalisation de la conception  
de ses nouveaux produits, et de leur fabrication lui  
permet de se concentrer sur sa politique commerciale et  
d'échelonner ses nouveaux produits. La production à fort  
volume de son tiers-traitant permet la réalisation d'économies  
et d'échelle qui permettent de rendre les produits abordables  
aux clients. En revanche, la flexibilité que procure la  
tiers-traitance s'accompagne d'une forme de dépendance vis-à-vis du tiers-traitant et peut susciter des risques de confidentialité.  
La confiance est donc essentielle dans une relation entre tiers-  
traitant et tiers-traité.

### Conclusion générale des observations

L'environnement et projets au développement de l'entreprise et  
l'appartenance à un réseau lui permet de renforcer son  
puissance de marché. Être membre d'un cluster permet à  
l'entreprise de bénéficier de ressources, de s'adapter à son  
marché et de faire face aux fluctuations de son  
environnement. Les stratégies stratégiques de l'entreprise  
sont quant à elles en accord avec son identité et ses projets.  
L'image de marque dont celle-ci dispose est enfin un avantage  
concurrentiel sur ce marché.

## Dossier 2. Le développement commercial de Comxitelis

1) Les entreprises, dans le cadre de leurs veilles concurrentielles et de l'analyse des pratiques de marché ont recours à des sources d'informations internes et externes. Dans le cas présent, Comxitelis dispose de données commerciales internes et externes :

### Données commerciales propres à l'entreprise

- le CA permet, en fonction de son évolution, de déterminer la richesse créée par l'entreprise et une année à l'autre. Celui-ci a ainsi augmenté de 16% entre 2014 et 2015 et les prévisions de 2016 sont prometteuses. Il s'agit d'une information quantitative.
- les données "ambigies" de l'activité sur les réseaux sociaux et sur web permettent, selon la "Web Ambigies Association", la moins, la collecte, l'analyse des données internet permettant de comprendre et d'optimiser les usages web. Cette étude quantitative de l'activité sur les réseaux sociaux va au-delà de statistiques relatives à la fréquentation d'un site puisque elle permet de déterminer le comportement des consommateurs sur le Web.

### Données externes issues du web professionnel

L'analyse menée par Rentré en septembre 2015 permet de dresser une typologie psychologique des interlocuteurs français à bonnes

L'étude d'un échantillon. L'échantillon doit être représentatif de la population visée. Cette technique permet (comme les consommateurs sont hétérogènes alors demandes et goûts) de les regrouper en fonction de leur affinité, goûts, préférences etc.

Pour valider cette segmentation, il faut à côté de l'échantillon défini comme "l'étude du comportement" un échantillon formé et représentatif de consommateurs.

L'entreprise a tout intérêt d'utiliser ces données et informations car elle lui permettent d'établir des perspectives de marché et à ce titre le comportement des consommateurs.

2) en faisant du business marketing et ses tableaux qui fait le constat et qui établit des prévisions, des objectifs quantitatifs sur une période déterminée.

### Indicateurs

- taux de variation des CA :  $\frac{680\ 000 - 244\ 000}{244\ 000} = +167\%$  entre 2014 et 2015.
- le taux de conversion : Nouveaux clients  
clients potentiels
- le taux de pénétration : clients hors zone de Chalondière  
clients potentiels hors zone de Chalondière
- taux de défection : clients potentiels non-consommateurs  
clients potentiels

Coller ci-dessous l'étiquette code barre correspondante à l'épreuve

Il n'y a pas d'une copie supplémentaire rapportée sur le code à la partie suivante du code-barre :  
207589

Date: 27/04/16

Epreuve / Examens :

Management, sciences et  
génie HPC Bure

Code Epreuve : 299

Nombre de copies supplémentaires :

Indiquer les pages dans le tableau des séances

Note:  
Attributé à:

Suite

3

Cometto envisage de constituer une équipe commerciale pilotée par de recruter des agents commerciaux indépendants.  
Discussions de la pertinence de ce projet :

### En termes de Coût

La constitution d'une équipe propre incombe de recrutement de nouveaux employés. Cette augmentation des charges salariales représente un coût pour l'entreprise alors que les agents commerciaux représentent des coûts variables pour l'entreprise. De plus, le coût du recrutement en lui-même est important et le risque que le nouvel employé ne convienne pas aux exigences de l'entreprise peut entraîner de encore des coûts liés à un nouveau recrutement.

### En termes de Compétences

Le fait que l'équipe soit propre à l'entreprise permet de leur faire bénéfice de formation, de CIF et de DIF et d'augmenter leur employabilité. La constitution d'une équipe propre à l'entreprise

permet de développer des synergies et une culture d'entreprise (cf Thauvet), plutôt que de créer une élocation des commerçants comme il peut exister entre les commerçants.

Avoir sa propre équipe permet enfin de développer en intérieur les savoirs, savoir-être et savoir-faire des membres de celle-ci. De plus, l'embauche de ces hommes parle à l'entreprise de détenir l'ensemble des compétences nécessaires à l'avenir et le plus organisées.

Les synergies et la culture d'entreprise peuvent permettre à l'équipe de travailler en mode projet ou en collaboration. Encadré par le contrat de travail et le statut de salaire, l'entreprise pourra organiser elle-même le travail de l'équipe à l'intérieur des commerçants qui deviennent autonomes sur le plan de l'organisation de leur travail.

Si sur le plan organisationnel et des compétences l'entreprise a intégré le Comité au sein d'une équipe, l'embauche de plusieurs personnes constitue cependant un coût. L'entreprise doit alors mettre en application ses ressources humaines avec ses objectifs pour gagner en efficacité et en efficience. La mise en place d'une GPEC pourra être envisagée dans le cadre d'une croissance de la masse salariale du groupe.

- 4) La science des ressources humaines a développé de nombreuses théories de motivation et diverses stratégies d'implémentation des salariés dans leur travail.

Comment ? Les deux sont-elles différentes ?

## Les théories

- La théorie VIE de Victor Vroom (1964) met en avant trois forces motivационnelles : "l'expectation" c'est à dire la croyance en une augmentation de la performance de travail ; "l'instrumentalisme" qui est l'estimation d'une récompense vis à vis des effets effectifs et "la valeur", c'est à dire la valeur que donne l'individu aux récompenses. L'application de cette théorie par l'entreprise pour être une théorie de motivation qui répond au principe de l'individualisation individualisé !

- La théorie des facteurs et des besoins - Paul Herzberg, deux éléments conditionnent l'insatisfaction des salariés : les éléments qui n'augmentent pas la satisfaction au travail mais qui demeurent indispensables (hygiène, sécurité), et les éléments qui agissent au contraire sur la motivation (remunération). Selon lui, la récompense nécessite pour se réaliser la première condition. L'entreprise doit donc assurer l'hygiène et la sécurité de ses salariés pour que ceux-ci puissent être satisfaits de leur lieu de travail et donc motivés.

- La pyramide des besoins de Maslow

La prise en compte des besoins matériels et financiers de l'homme

dans son travail lui procure une satisfaction maximale à sa motivation. En dépendent alors besoins et estime de soi et d' "accompagnement" qui déclenche la pyramide, l'entreprise peut gérer ainsi ces trois éléments dans une satisfaction proche à leur motivation.

### Les levers empiriques

En plus de la considération de concepts théoriques, Compte tenu peut appliquer dans sa politique RH des leviers de motivation de deux types : financiers et non-financiers.

#### Levers financiers

Le salaire mais aussi les PEE, les acomptements, l'actionariat salarié, les primes d'intervention et de participation au résultat constituent des leviers de motivation abordables par l'entreprise.

#### Levers non financiers

- Les formations (CIF, DIF), les avantages en nature mais aussi les facteurs d'ambiance, l'ergonomie des postes de travail, le climat social. Constituent là aussi des leviers de motivation favorant attirer de meilleurs collaborateurs.

Coller ci-dessous l'étiquette code barre correspondant à l'épreuve

S'il s'agit d'une copie supplémentaire, reporter sur le code les chiffres sous-tendant le code-barre.

**207783**

Date : **27/04/16**

Epreuve / Examens

Management réseau  
de gestion HEC

Code Epreuve : **299**

Nombre de copies supplémentaires :

(inscrire les pages dans le cadre si leur nombre dépasse 1)

Note

Attributée :

## Conclusion générale du dossier 2

Les opportunités commerciales importantes en fin d'année du tout constituent un levier de croissance pour l'entreprise. Elles-ci doivent alors adopter des ressources humaines à la stratégie en constituant une équipe commerciale qui remplace les commerciaux indépendants. Cette nouvelle équipe va apporter des capital humain à l'entreprise et de la compétence. L'embauche de la personne condamne cependant un coût et nécessite la mise en place de leviers de motivation propres à l'investissement des salariés about dépend de la performance de l'entreprise et son avenir.

## Dossier 3 les ressources pour accompagner le développement.

- 1) Présenter les avantages et inconvénients du "crowdfunding" et des "Business Angels" :

<u>Définition</u>	Permet de limiter la responsabilité et l'engagement et de rationaliser son accès au financement auprès des banques.
<u>Le Crowdfunding</u> est un marché financier de projet pour le public et permet de recueillir des fonds	Les fonds récoltés sont souvent faibles. Dans le cadre d'un prêt, cela oblige l'entreprise à rembourser avec intérêt les investisseurs. La réception de titres si elle s'entend comme ça crée de l'actions représente alors un risque de dilution du capital mais une période contrôlée de l'entreprise à long terme.
<u>"Les Business Angels"</u> ou "investisseurs prédictifs" sont des particuliers qui investissent dans les startups en échange de parts de participation.	Mise à disposition de l'entreprise des idées, des compétences et de l'énergie des "Business Angels".  Règles de dilution du capital de l'entreprise L'entreprise doit répondre à la définition d'"entreprise innovante". L'entreprise peut donc prétendre à ce type d'investissement si elle est innovante.

Le recours aux "Business Angels" semble plus pertinent pour Comptelis qui bénéficiait des compétences et des réseaux de ses investisseurs. De plus, Comptelis mise sur une stratégie d'innovation et propose des produits innovants. Elle peut donc prétendre à ce type de financement.

## 2) Analysons la structure financière pour 2015.

Le bilan fonctionnel d'une entreprise offre une vision synthétique de sa structure financière.

Bilan fonctionnel exercice 2015	
Actif	Passif
Actif stable 260 000	Passif stable 445 000
Actif courant 460 000	Passif courant 205 000
Tourisme actif 15 000	Tourisme passif 95 000

$$\text{FRNG} = 445\ 000 - 260\ 000 = 185\ 000$$

$$\text{BFR} = 460\ 000 - 185\ 000 = 255\ 000$$

$$\text{Téromie} = 185\ 000 - 255\ 000 = -70\ 000$$

On constate que la trésomie est négative (-70 000), ce qui indique que l'entreprise est en besoin de financement que ce soit son FRN ou son BFR.

## 3). Diagnostic financier pour l'année 2015.

Une structure financière qui n'est pas propice au développement de l'entreprise.

Avec une trésomie négative (-70 000), l'entreprise est dans le rouge.

en besoin de financement. En gonflant le passif stable ou en réduisant l'actif stable, l'entreprise pourrait augmenter son FRN6 et réduire la marge brute de sa trésorerie. Le ratio des délais de règlement client pour l'exercice 2015 est de 48 jours, et celui des délais de règlement fournisseurs de 27 jours. En augmentant le délai de règlement fournisseur et en réduisant celui des clients, l'entreprise pourrait améliorer sa trésorerie. Cela ci a en effet chuté de de 49 000 € entre 2014 et 2015. Si le FRN6 a augmenté de 62% entre les deux années (+ 71000), son augmentation n'a pas été suffisante vis à vis de celle du BFR (+ 85%). De ce fait, la trésorerie a diminué.

## II. Des résultats satisfaisants et optimistes

Malgré le déséquilibre structurel, le CA pour 2015 devient important (2 840 000) et 67% de celui-ci revient de la vente à l'export. Avec une VA ~~élevée~~ confortable et un résultat d'exploitation de 38 500, l'entreprise dégage aussi une capacité d'autofinancement propice à des investissements.

D'où malgré le déséquilibre de la structure financière de l'entreprise, celle ci est rentable et dégage un résultat et une CAF optimiste.

Caller et donner l'étiquette code barre correspondant à l'épreuve

Date : 27/06/16

Épreuve / sous épreuve : Management social  
édition

Code Epreuve : 299

Il s'agit d'une copie supplémentaire.  
Reportez le code à la partie sous  
tous les codes barres.

209589

Nombre de copies supplémentaires :

Indiquer le nombre dans la case qui suit le tableau

Nom :  
Prénom :

4) Montrer la performance financière des deux hypothèses  
d'activité de l'entreprise.

S.I. 6	<u>Hypothèse 1</u>	<u>Hypothèse 2</u>
CA	3 500 000	4 500 000
EBE	480 000	70 000
REX	162 000	52 000
Résultat	117 000	42 000

En cas de S.I. 6, la solution 2 semble moins rentable  
Nous sélectionnons donc l'hypothèse n° 1.

Ratio Hypothèse 1      Hypothèse 2

Laire expliquer

## 5.1 I Avantages du Contrat Loyer

Le Contrat Loyer permet à l'entreprise de bénéficier de décaissements immédiats pour la marque Naturall. cela permet à l'entreprise d'augmenter son CA puisque l'on voit qui est très grande partie des clients. Cela-ci est réalisé à l'export. une amélioration de ce qui permet ainsi une augmentation de son résultat (par gain de temps d'exploitation) et qui permet de se faire des finances d'autres projets de l'entreprise.

Sur la performance de l'entreprise, le contrat est un moyen de croissance pour celle-ci une opportunité.

## II. Inconvénients du Contrat Loyer

Sur le réseau "The Face Shop" permet à l'entreprise et être présent auprès des consommateurs coréens, on constate à partir des SS6, que l'augmentation du CA dans le mois du Contrat ne accompagné pas d'une hausse des résultats. Le Contrat ne permet pas un effet de levier mais procure plutôt un effet miroir.

## Conclusion

Nous recommandons à l'entreprise de ne pas établir de Contrat Loyer car au regard de sa profitabilité, l'augmentation

du CA où l'export ne s'accompagne pas pour autant d'une augmentation des résultat.

---

## Conclusion générale

L'entreprise est donc présente sur un marché prometteur mais doit pour croître à l'international à travers des contrats internationaux améliorer sa profitabilité. Les décisions qu'elle prend aujourd'hui conditionneront sa situation dans l'avenir.

---